

LA ORGANIZACION PANAMERICANA DE LA Y SU
PROGRAMA SOBRE PREPARATIVOS PARA
CASOS DE EMERGENCIAS Y DESASTRES

DR. CLAUDE DE VILLE DE GOYET

Dr. Claude de Ville de Goyet
OPS/OMS Washington.

LA ORGANIZACIÓN PANAMERICANA DE LA SALUD Y SU PROGRAMA SOBRE PREPARATIVOS PARA CASOS DE EMERGENCIAS Y DESASTRES.

Tengo el placer y honor de dirigirme a usted como primer expositor y presentarles el programa sobre preparativos para casos de emergencias y desastres de la Organización Panamericana de la Salud.

La organización Panamericana de la Salud (OPS) fundada por los países de este hemisferio en el año de 1902 sirve desde el año 1948 como oficina Regional de la Organización Mundial de la Salud para las Américas. La OPS tiene como propósito asistir a los países miembros en el desarrollo de sus programas y actividades para la salud. A raíz del terremoto que afectó Guatemala en febrero de 1976, los Cuerpos Directivos de la OPS es decir los Gobiernos de los países miembros establecieron en 1977 el programa de preparativos para casos de desastres con el siguiente mandato:

- Formular planes de acción para todo tipo de catástrofes.
- Incentivar el inventario de los recursos disponibles.
- Capacitar el personal de Salud.
- Preparar y diseminar guías y manuales.
- Promover investigaciones operativas.
- Mantener enlace y coordinar con la Oficina de las Naciones Unidas para la coordinación de los socorros (UNDRO), la Cruz Roja, y otras agencias gubernamentales y no gubernamentales activas en este campo.

Dentro de la estructura de la OPS este programa coordina y apoya a todas las actividades de preparación o de socorro en casos de desastres de los demás programas especializados.

Por desastres entendemos toda situación de emergencia con efectos negativos sobre la salud pública que supera la capacidad de respuesta de la comunidad afectada y en consecuencia requiere un esfuerzo coordinado multidisciplinario.

Además, actividades relacionadas con catástrofes naturales

como son: terremotos, huracanes, tornados, inundaciones, deslizamiento de terreno etc, el programa incluye en su alcance los desastres tecnológicos como incendios, accidentes de aviones, explosiones y los accidentes químicos masivos que es el tema de este simposio.

La OPS en la atención a los problemas de salud causados por agentes químicos tanto a nivel de los países como a nivel internacional no limita sus acciones solamente a la preparación de planes de emergencia y de socorros. Varios programas de la OPS se dedican a los aspectos mas importantes de prevención, analisis de riesgos, seguridad de la producción, transporte y almacenaje de éstos agentes químicos, dentro de estos programas cabe mencionar el Programa Regional de Seguridad Química con punto focal en el Centro Panamericano de Ecología Humana y Salud (ECO) anfitrión y organizador de este evento, el programa de salud de los trabajadores y el programa de enfermedades tropicales con respecto a los aspectos de uso de pesticidas etc.

No obstante de que la responsabilidad de la coordinación de los planes de emergencia y de las operaciones intersectoriales de socorro para todo tipo de desastres cae en un solo punto focal es decir el programa para casos de desastre, el conocimiento técnico, científico de la OPS en áreas tan especializadas como química, toxicología etc. y la responsabilidad práctica de su diseminación a los países se encuentra en este Centro.

ECO como centro especializado de la OPS dentro del programa regional de salud ambiental es el punto focal para todos los aspectos de salud relacionados con agentes químicos de la prevención a la evaluación retrospectiva de los accidentes, un enfoque mas integral y productivo a largo plazo que la simple preparación de planes en caso de emergencia.

Quisiera felicitar al personal de ECO por la organización de este simposio, como primera etapa hacia el desarrollo de un programa regional de seguridad química. También es necesario desta-

car la contribución y generoso apoyo financiero de la oficina de ayuda para desastres al extranjero de la Agencia Internacional de desarrollo de los E.U. que hizo posible la realización de esta reunión. Que encuentren aquí la manifestación del agradecimiento de la OPS y de los Países.